

En la Isla, un mes adelantado, 1.50  
En el resto de España, trimestre, id., 4.00  
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.

Número suelto  
DIEZ CÉNTIMOS

# El Liberal

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria, 0.10  
Rebaja proporcionada al número de inserciones.

Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación

Diario democrático de Menorca

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 13.

Mahón, miércoles, 28 Junio de 1893.

N.º 3.576

## SECCION POLITICA

### Crónica

Lo que es como movida, no hay que pedirle nada a la semana última.

Entre la huelga *in partibus* de abogados y procuradores y la huelga en ciernes de farmacéuticos; entre los conatos de indisciplina de algunos diputados fusionistas y los pujos de independencia del ministro de Ultramar; entre los anuncios de crisis y los consiguientes supuestos; entre lo del partido católico en proyecto y lo del partido nacional en fracaso, no ha faltado de que hablar de corrido ni en qué fantasear de ligero.

Buena semana, pero buena de veras, para el noticierismo y el comentario. Que si Gamazo transige, que si se impone, que si se retira, que si desiste de reformas, que si por el contrario hallase más resuelto que nunca a llevarlas a efecto, que si se plantearán por decreto, que si se llegará a una componenda para que puedan votarse los presupuestos, y Gamazo arriba, y Gamazo abajo, y Gamazo en todas las bocas y obligado tema de todas las habillitas... Bien, bien hemos *gamazeado* en estos días últimos.

Que qué se ha sacado en limpio de todo ello? Pues... nada. Seguimos, poco más ó menos, del mismo modo y en el mismo ser y estado que antes: convencido todo el mundo de que las reformas del actual ministerio quedarán en *veremos*, y de que no pasarán los proyectos de Lopez Dominguez, ni los de Montero Ríos, ni los de Gamazo, ni los de Maura, ni siquiera el Gobierno tal como se halla constituido: pero sin solución visible, sin remedio inmediato, sin salida franca, y sin horizonte alguno. Y así va pasando el tiempo, único que pasa fácilmente en medio de tantos conflictos, de tantos fracasos y de tantas dificultades que nos abruma y amenazan.

Ello, con todo, importa poco. Lo principal es que el rumor nueva la curiosidad y la noticia el comentario. Ya que no se agite la opinión desesperanzada, agítense las lenguas.

Y... ¡sigue el movimiento!

La crisis ministerial viene, sin que la eviten arreglos ni convenios tras cortina. Podrá ser una modificación ó una transformación, es decir, un compás de espera ó un cambio absoluto; pero es indudable.

No hay que pensar seriamente en que los presupuestos sean aprobados, ni en que las reformas de Gracia y Justicia lleguen a hecho, ni en que los proyectos de Lopez Dominguez se conviertan en realidad, ni siquiera que los planes de Maura pasen a ser leyes. Sin necesidad de recurrir al obstruccionismo, no queda tiempo hábil en esta legislatura para discutir el montón de autorizaciones solicitadas por el ministerio. Lo que al llegar al poder pudo realizar en veinticuatro horas por un acto de audacia que las circunstancias autorizaban, hoy es imposible. Entonces la promesa de dar oportunidad cuenta a las Cortes, sancionaba el mayor atrevimiento y creaba un pie forzado de aprobación futura. Y lo hecho, hecho hubiera estado.

Hoy no es posible pensar siquiera en esto, é imaginar que las Cámaras pasen por todo lo proyectado por Gamazo y demás compañeros de reformas es imaginar lo imposible. ¿Cabe tras de semejante fracaso la continuación del actual ministerio? Por discordes que anden a veces la lógica y la política, no es imposible suponerlas hasta tal punto contrarias. Y aun siéndolo, lo que la conveniencia de un partido pudiera recomendar no habría de consentirle el decoro personal de los ministros desairados. Si el interés general del país no trajese la crisis traería el amor propio.

¿Cuándo? esto es lo que no precisaremos. Menos tarde lo que puede parecer; más tarde de lo que puede convenir. De cualquier manera, pronto.

Hay, para creerlo así, una señal indudable: no obstante las dificultades presentes, no hay noticia de que el jefe del Gobierno padezca de flemón alguno.

Y sabido es que los flemones de Sagasta son eficaces resolutivos de las crisis pequeñas.

Las grandes las resuelve de otro modo: callando. Como ahora.

(Banca, Comercio y Seguros.)

### Carta de Madrid

Madrid 23 de junio de 1893.

Sr. Director de El Mercantil Valenciano.

El proceso anarquista dará, Dios mediante y la justicia también, á poca diferencia, el mismo resultado que se obtuvo cuando se instruyó la causa que todavía no se ha visto contra Debals y Ferreira.

Mucho papel escrito y escasa luz en

el sumario. Mucha gente presa, que luego hay que poner en libertad por falta de pruebas. Un gran aparato, los fuertes bramidos del monte, para luego parir un ratón.

La gravedad de estos delitos ha ido en aumento. Los anarquistas han progresado aguzando su entendimiento y sus explosivos. En cambio la justicia no ha variado en nada en sus procedimientos, ni la policía en su olfato.

Cada uno de estos alentados es un problema nuevo para la justicia y para la policía. No conocen á los anarquistas más que de oídas. Ignoran donde habitan, cómo viven y con quienes se relacionan, de qué medios disponen, cómo fabrican los explosivos, etcétera, etc. Es una hermosa y paradisíaca ignorancia. Si el portero de casa Cánovas no deliere á Francisco Suárez, en el sumario no hubiera habido más que un hombre muerto. Y á no ser que le hubieran hecho la clásica y antigua pregunta: ¿Cadáver quién te ha muerto? no hubiérase podido llenar con nada el extraordinario proceso.

Mas, ¿á que nos empeñamos en probar lo que probado está en mil ocasiones? Es la historia misma de las conspiraciones políticas. Creen tener los hilos de la conjuración revolucionaria, pagan á una porción de gente que sirve de espía, y después sobreviene lo de Badajoz y lo del 19 de setiembre. Y ahora mismo sobrevendría cosa idéntica, sorprendiendo á todos si hubiera gente que se quisiera sublevar que no la hay.

Por consiguiente, si esperamos nuestra salvación de las autoridades organizadas y constituidas para defendernos, medrados estamos. Cada uno para sí y Dios para todos, dirá nuestro Estado. En el fondo es la misma fórmula de los anarquistas con la enorme diferencia que estos no quieren gobierno y los otros cobran por ejercerlo.

Realmente, la incapacidad del Estado es cosa que asusta y pone miedo en el ánimo, bastante más que los petardos anarquistas. El Estado lo tiene todo: la fuerza, la tradición, el miedo inveterado á la autoridad y á las molestias que causa, la Guardia civil con su vara providencial, la cárcel con su capuchón y su régimen insalubre, el Código penal, los Consejos de guerra cuando no bastan los tribunales ordinarios, el trabajo acumulado de siglos contra ideas que tratan de abrirse paso...

No existe ya el tormento, no autoriza la ley que se aplique á los criminales ninguno de los procedimientos que hizo célebres la Santa Inquisición, y sin embargo se les aplica la cuerda y el torniquete y la paliza. Con todo eso, en cuanto el crimen es anormal y extraordinario, nada se averigua. Lo volvemos á repetir á riesgo de ponernos pesados: lo único que progresa aquí es la criminalidad.

¿Por qué será eso? En el gobierno civil debían estar los retratos y las historias de todos los anarquistas, la noción exacta de su organización y de sus comunicaciones... No hay nada. La policía continúa siendo resto de bandidaje que cambia de oficio. Capaces son de confundir á una persona decente con

un anarquista. Si no se repiten los casos es por la excesiva bondad del anarquismo que no repite los petardos.

Así es que los anarquistas pueden estar tranquilos. Nadie los conoce ni los persigue. Los encierra y los devuelve á la libertad. Pasan en desfile todos los que escriben, que no son ni pueden ser los que ponen explosivos. Se sinceran, se explican, se disculpan y aquí no ha ocurrido nada. Se ha cerrado el Círculo de la anarquía. ¿Qué más da, si á toda hora pueden reunirse para comunicarse sus impresiones en algún pueblo próximo?

La propaganda anarquista tiene como seguro auxiliar los golpes en vago que dan todos estos sumarios rutinarios, y además la injusticia de procesar y complicar personas inocentes. Yo no conozco cómplice más seguro que los fracasos judiciales.

Esperemos una vez más el resultado de este proceso anarquista, y cuando venga nos convenceremos de que es inútil apelar á los viejos procedimientos.

\*

Anoche se derrumbó una repisa de un balcón del número 9 de la Puerta del Sol.

No produjo desgracias por caso inaudito.

No es más anarquista el Estado, el ayuntamiento y todas las autoridades que hacen posibles estos grandes desastres. Dentro de poco irán las gentes por la calle esperando que les caiga un balcón encima.

—Al balcón, al balcón que cae.

Esa es la fórmula de la sociedad presente.

M.

### Últimos telegramas

París 23.

Los despachos de Berna dicen que continúan operándose detenciones de obreros socialistas complicados en los últimos desórdenes.

También ha sido preso el secretario del partido socialista obrero, acusándole de haber sido el principal instigador de los gravísimos tumultos ocurridos en aquella capital.

París 23.

La falta de pastos por efecto de las grandes sequías ha dado origen en Francia á la depreciación de los ganados, hasta el punto de que en algunas grandes ciudades de los departamentos se vende la carne con una rebaja de 40 por 100.

Se teme para la primavera próxima una gran carestía de este artículo, haciendo entonces necesaria la libre introducción del gando vacuno y lanar.

París 23.

El empleado de la embajada de Inglaterra, Sr. Norio, autor del supuesto robo de los documentos que forman el expediente presentado por Millevoje en la Cámara, se presentará hoy al juez constituyéndose en prisión.

El juez había dictado auto de prisión contra dicho sujeto.

París 23.

Los periódicos de esta mañana, sin distinción de matices, censuran con acritud la ligereza con que dos diputados han traído al Parlamento acusaciones contra algunos hombres políticos franceses.

La opinión general es que los documentos que se han exhibido constituyen una grosera falsificación.

Londres 23.

Lord Dufferin, embajador de la Gran Bretaña en París, fué recibido ayer en el Foreign Office, y no regresará á su puesto hasta que termine la licencia que le fué concedida.

Aquí nadie da crédito á la existencia de los supuestos documentos copiados por un empleado originario de la isla Mauricio, que era escribiente en nuestra embajada de París.

Todo el mundo cree que se trata de una invención tan burda como ridícula.

Londres 23.

Cámara de los Comunes.—Sesión de la noche última.—Continuando la discusión sobre el proyecto de ley de autonomía para Irlanda, se desecha una enmienda pidiendo que se proteja la francmasonería contra el clero irlandés.

Londres 23.

¡Inmensa catástrofe!

El magnífico acorazado «Victoria», uno de los mejores buques de la armada inglesa del Mediterráneo, se ha ido á pique cerca de la costa de Siria, á consecuencia del abordaje con el acorazado «Caperdown», perteneciente á la misma división naval.

El «Victoria» era una hermosa nave construída en 1887, de 10.400 toneladas y 12.000 caballos de fuerza, con un andar de 17 millas por hora.

Montaba dos cañones de 110 toneladas, uno de 29 y 12 de cinco.

El «Caperdown» es un buque parecido al «Howe», con 10.000 toneladas y 11.500 caballos.

El «Victoria» se fué á pique tan rápidamente que no hubo tiempo de echar los botes.

A consecuencia de esta catástrofe han perecido ahogados el almirante Tyron que mandaba la escuadra, muchos oficiales y 400 hombres de la tripulación.

La noticia produce general consternación en Londres.

París 23.

A pesar de lo que en contrario afirman algunos periódicos, el gobierno mantiene la fecha del 20 de agosto próximo para la celebración de las elecciones legislativas.

Lisboa 23.

Los republicanos importantes de Lisboa, Oporto y otros puntos han salido esta tarde para Badajoz con objeto de asistir al banquete ofrecido por sus correligionarios españoles. Llevan varios regalos á éstos. Se trata de realizar una gran manifestación de confraternidad.

Madrid 24, 7 t.

París.—Ahora resulta que los famosos documentos presentados por el Sr. Millevoye forman parte de un dossier falsificado por los agentes de Mr. Constans y hábilmente confiado á los exboulangeristas para hacerles víctimas de una mixtificación que acabara con ellos.

Los tribunales entienden en el asunto que promete dar todavía mucho que hablar.

Rocheport ha telegrafiado desde Londres: «Siento no poder mandar para los presos políticos los 88.000 francos que el Sr. Millevoye exprocarado imperial—me acusa de haber cobrado de Inglaterra. Habrán sido robados, á no ser que los haya interceptado Constans...»

El Diario Oficial de Berlín convoca el nuevo Reichstag para el día 4 de julio próximo.

Roma.—En el Vaticano ha promovido una algarada la renuncia forzada en Mons. Vannutelli á la secretaría de los Breyes.

Este prelado, tachado de amigo de la triple alianza, no quiso ir á Bolonia de arzobispo, conforme le mandó el Papa.

De ahí el alboroto de ahora, quedada la disimulación y temor al escándalo, juzgan algunos como un verdadero golpe de Estado por parte de León XIII.

Este acto enérgico se explica como una nueva afirmación de la conducta del Papa, favorable á Francia y á las democracias.

Madrid 24, 9 n.

Congreso.—El Sr. Llorente pronuncia un discurso pidiendo al Sr. Moret que dé cuenta de la inversión que se ha dado á las 16.000 pesetas que ha importado el impuesto sobre el capullo de la seda y que debían haberse destinado á fomentar el cultivo del morar y la cría del bombyx.

El Sr. Sales indica que se han hecho algunos nombramientos de jueces municipales en la provincia de Valencia injustos é ilegales.

El Sr. Llorens pide que se dé cuenta del estado del expediente que se refiere á los montes de Morella.

Al votarse el acta de Celanova, y á consecuencia de haber escaso número de diputados en el salón de sesiones, pide el Sr. Villaverde que se vote el acta en votación nominal para dar tiempo á que lleguen más diputados.

El Sr. Romero Robledo, al efectuarse la votación, dijo que como no había diputados de la mayoría, los de la minoría se iban.

El resultado de la votación ha sido de 62 votos contra 20, número, como se ve, insuficiente, que hará que se repita aquella.

Después continuó el debate sobre el presupuesto del ministerio de Estado.

Madrid 24, 9, 15 n.

Senado.—El Sr. Beranger pide al ministro de Marina se exprese al almirantazgo inglés el sentimiento que ha causado en la armada española el naufragio del acorazado «Victoria», acordándose así.

Sigue luego tratándose acerca de la administración local.

Madrid 24, 10 n.

Al finalizar la sesión del Congreso, el Sr. Moret hizo el resumen del debate de los presupuestos de Estado.

Sigue en pié el conflicto de carácter constitucional que plantean los conservadores.

Los diputados cubanos se han reunido con el objeto de que el Sr. Romero Robledo comunicara la contestación del Sr. Maura.

Este no transige en el negocio del Banco Español.

Madrid 24.

Los cambios oficiales de hoy sobre el extranjero son los siguientes:

París, á la vista, 16'50 de peseta por 100 beneficio al papel.

París, á ocho días vista, 00'00 de peseta por 100 beneficio al papel.

Londres, á la vista, libra esterlina, 29'34 pesetas.

Londres á 8 días vista, libra esterlina, 00'00.

Madrid 25, 1 mda.

El marqués de la Vega de Armijo, presidente del Congreso, ha recabado de los conservadores que no pidan en la sesión del lunes que se cuente el número de diputados, pues está sobre la mesa la cuestión de los tratados, que á todos interesa en gran manera.

Los conservadores han quedado en libertad de acción para el martes.

Madrid 25, 2 m.

Berlín.—Han triunfado en las nuevas elecciones de los empates tres candidatos socialistas.

En Strasburg ha salido triunfante Bel.

Madrid 25, 3 mad.

Sevilla.—Ha estallado un petardo en la calle de San Clemente, que está situada en un barrio apartado de la ciudad.

El proyectil destruyó una fuente, la escalera y una techumbre del edificio junto al que se había colocado el petardo.

Afortunadamente no ha ocurrido ninguna desgracia personal.

Madrid 25, 8 t.

Según telegramas oficiales, ayer ocurrieron en Marsella nueve defunciones del cólera. En el resto del Mediodía de Francia, decrece la epidemia.

Los viticultores de Tarragona han celebrado un meeting protestando contra el nuevo impuesto con que se recarga á los vinos.

En el Teatro del Príncipe, Alfonso de esta corte, la colonia gallega ha celebrado el anunciado meeting de protesta contra el traslado de la Capitanía general de la Coruña.

El diputado Sr. Mella ha pronunciado en este meeting un ingenioso discurso, que ha sido calurosamente aplaudido.

Anoche estalló en Sevilla, calle de San Clemente, un petardo que causó gran alarma, aunque sin ocasionar desgracias.

Madrid 26, 1, 40 m.

Ayer tarde leyóse en el Congreso el dictamen de la Comisión que entiende en el proyecto de ley relativo al derribo de las murallas de Palma. El dictamen es favorable al proyecto. Este comprende el derribo de las murallas y la supresión inmediata de las zonas polémicas de la ciudad. Esperábase que se votará mañana.

### 390 millones de obligaciones

Tan pronto se publique en el periódico oficial la nueva ley de Tesorería, aprobada por el Congreso, dícese que se anunciará por el Banco de España la emisión de obligaciones, cuya cantidad no se fija por desconocerse exactamente el saldo que resulte á favor de dicho establecimiento, por consecuencia del actual contrato, que termina en 30 de Junio.

Dos versiones, ambas autorizadas, circulan respecto de la forma en que se llevará á cabo dicha operación.

Según unos, el Tesoro entregará al Banco de España, en pago del saldo, pagarés renovables cada tres meses.

El Banco emitirá obligaciones por la cantidad que el público suscriba, en cuyo caso la operación—dicen—tiene más probabilidades de éxito; y según otros, será el Tesoro el que entregue al Banco dichas obligaciones por el importe del saldo, no haciendo áquel establecimiento otra cosa que lanzar á la plaza, determinada cantidad, la que el público suscriba, en cuyo caso el Banco no desempeña otra función que la de intermediario.

Las dificultades que en este segundo caso tendría la suscripción son bien notorias.

Para facilitar la concurrencia del público, el Banc de España ha acordado tener abierta la suscripción por un plazo que no bajará de diez días, y emitir dos series de obligaciones: una de 500 y otra de 5.000 pesetas, con interés de 5 por 100 anual, de vencimiento de 30 de Junio del 94, con cupones trimestrales y vencimientos 30 de Septiembre, 31 de Diciembre del 93 y 31 de Marzo y 30 de Junio del 94.

En el acto de la suscripción se entregará el 10 por 100 para poder tomar parte en ella, y el resto del 30 de Junio para recoger las láminas.

El pago de estas obligaciones serán recibidos los pagarés del Tesoro que ven en el 31 del corriente.

Tenemos, pues, una nueva emisión

acordada, que servirá para explorar las fuerzas del país y sus recursos.

Y sobre todo tendremos, y esto es lo más digno de notar por el contribuyente, diez millones más de deuda por efecto de diferencias en el cambio, y un aumento considerable en los intereses, ya que una parte de la deuda que se liquida no devengaba interés y ahora tendrá que pagar el cinco por ciento, y otra parte por lo cual se satisfacía el tres por ciento se verá recargada en dos por ciento más.

Lo cual en números redondos, puede reducirse en diez millones más de deuda y casi nueve millones de intereses anuales.

¡Bonita conversión!

### Otros obstruccionistas

Recordan nuestros lectores los asustos de los fusionistas por la obstrucción republicana al incalificable proyecto de suspensión de las elecciones? Los conservadores, muy compungidos por aquella obstrucción y por los daños que con ella se irrogaban al sistema parlamentario, no quisieron decir ni hacer cosa alguna que pudiera redundar en favor de la minoría republicana. ¡No faltaba más! Ellos, tan correctos, tan fieles observadores de las buenas prácticas parlamentarias, tan respetuosos para con el poder real, y el gobierno que dicen «de Su Majestad», no iban á secundar las demagógicas intenciones de los republicanos, aun convencidos como estaban de la razón que á éstos asistía.

Y ahora se han descolgado con la friolera de «ciento treinta» enmiendas al proyecto de reforma de la administración local, es decir, el mismo proyecto que constituía el móvil principal de la obstrucción republicana al aplazamiento de las elecciones. ¿Se quiere una justificación más completa de la conducta observada por la minoría republicana del Congreso?

Los conservadores creyeron al pronto que ese proyecto incalificable no rezaba con ellos, que era pura y simplemente un arma para destruir en España al partido republicano, y obrando con egoísmo mal entendido, no terciaron en la contienda entre los republicanos y el gobierno, pensando sacar provecho de la destrucción del común enemigo alentados por los ofrecimientos ministeriales de una conciliación monárquica.

Pero al estudiar las bases, y al ver cómo salían de la comisión del Senado, han caído en la cuenta de que el tal proyecto va contra todo partido que no sea el que tenga en sus manos el ministerio de la Gobernación; han caído en la cuenta de que el gobierno se propone pura y simplemente hacer en los ayuntamientos y diputaciones oficinas de la administración central, y llamándose á engaño, se han disparado soltando esa friolera de ciento treinta enmiendas, que constituyen la obstrucción más desenfrenada á las célebres bases.

Es de suponer que nuevas componendas entre los dos partidos monárquicos no harán desaparecer esa obstrucción, y que el proyecto perecerá; pero si así no fuera, la minoría republicana debería volver al Congreso para impedir ese atentado planteando el siguiente dilema: ó no hay Cortes ó no hay reforma de las leyes orgánicas de ayuntamientos y Diputaciones. Los conservadores justifican esta actitud extrema.

# MAHÓN

El día 30 del actual á las once de la mañana tendrá lugar la subasta para la adquisición de los adoquines necesarios para el empedrado de las calles de esta ciudad, sirviendo de tipo para la subasta la suma de 2'50 pesetas el metro cuadrado.

A las 11 y media se verificará la de suministro de paja á los establecimientos municipales de Beneficencia bajo el tipo de 10 pesetas el quintal métrico.

Y á las 12 la del Teatro principal sirviendo de cupo la cantidad de 2.500 pesetas.

Se ha presentado un nuevo caso de viruela en la calle de S. Juan, habiéndose tomado por la Alcaldía las oportunas precauciones.

El baile que se celebrará mañana frente al casino "El Consey", será gratis para los señores socios. Antes de empezarse el baile se verificarán corridas de muchachos medidos en sacos, juego de sarten y otras diversiones análogas por lo que es de esperar no faltará concurrencia.

En la tarde de ayer tuvo lugar el entierro civil de D.<sup>a</sup> Magdalena Llambías Pons esposa de nuestro consecuente correligionario y amigo D José Hernández García á quien enviamos nuestro pésame más sentido.

En la tarde de ayer cruzaron frente la entrada del puerto siete u ocho buques de alto bordo que se nos dijo pertenecían á la escuadra italiana.

Extraordinaria ha sido y continúa siendo la cantidad de fruta que se presenta todos los días en nuestro mercado vendiéndose á precios baratísimos como no se había visto desde hace muchos años.

Han comenzado, según dice un colega de Palma, las obras necesarias para sustituir la antiquísima farola de la torre de Portopí, por el nuevo aparato catadrióptico que obra en poder del cuerpo de Obras públicas desde hace algunos meses.

Mañana jueves, festividad de San Pedro, se cierra el despacho de billetes para el sorteo de la Lotería Nacional que debe celebrarse en Madrid el viernes próximo día 30 del actual.

Premio mayor para cada serie: 80.000 ptas.

Precio del billete entero: 30 ptas.

Id. de la fracción ó décimo: 3 id.

Leemos en *El Eco de Navarra* del 13:

"El alumbrado eléctrico va adquiriendo en Navarra grandísimo desarrollo, según lo prueban los siguientes datos:

El día 23 del corriente se inaugurará el alumbrado eléctrico público y particular en la villa de Aoiz. Los trabajos están á punto de terminar, habiéndose hecho infinidad de instalaciones en las casas, con lo que al inaugurarse el alumbrado no solo disfrutarán de la mejora en las calles sino en las habitaciones, tiendas, etc.

Dentro de este mes se inaugurarán igualmente las instalaciones de dicho alumbrado en Lumbier y Santesteban y también lo serán muy en breve las de Villafranca y Fálces,

La villa de Puente la Reina va á contar también pronto con tan importante adelanto y en breve se recibirán 3 magníficas turbinas de una fábrica de Suiza para tres importantes localidades de la provincia.,

Dice *La Ultima hora* de Palma: "A instancia del oficial primero de Administración Militar, D. Valeriano Bosch y Sanchez, se ha dispuesto, que los militares que vayan destinados de la isla á la península, tengan pasaje gratis para Barcelona ó Valencia, según soliciten."

Por la Administración-gerencia de los vapores-correos de esta ciudad, nos ha sido facilitado el telegrama siguiente:

Barcelona 28, 11'10 m.  
Saldrá «Nuevo-Mahonés» hora itinerario Tiempo bonancible.—Ginart.

## SECCION FINANCIERA

Debidamente autorizado por Real orden de 4 de Abril de 1893, el Ayuntamiento Constitucional de Barcelona emite un empréstito hipotecario de diez mil obligaciones que representan cinco millones de pesetas, con destino al pago de dos millones seiscientos veinticinco mil pesetas al Sr. Marqués de Ayerbe, á la conversión de 4.152 títulos del empréstito contraído en 1882 y á los gastos que ocasione la emisión de los nuevos títulos y autorización de la escritura correspondiente.

Dichas obligaciones, de 500 pesetas de capital nominal cada una, serán al portador y llevarán la fecha de 1.<sup>o</sup> de Julio de 1893, disfrutando el interés anual del 6 por 100 pagadero por semestres vencidos que se satisfarán en 1.<sup>o</sup> de Enero y en 1.<sup>o</sup> de Julio de cada año.

El Ayuntamiento satisfará á los tenedores de las obligaciones, en cuanto éstas resultaren amortizadas, el valor nominal de las mismas en metálico, verificándose la amortización por sorteos anuales, entrando en los mismos todas las obligaciones emitidas, incluidas aquellas que no estén en circulación, y reservándose el Ayuntamiento la facultad de anticipar la amortización.

Dicho empréstito tendrá la garantía del valor de los terrenos cedidos al Municipio por la Ley de 18 de Diciembre de 1869 y 8 de Julio de 1892, que existen aún sin enajenar, y además los ingresos del presupuesto ordinario. Las obligaciones de este empréstito serán admitidas á la par como metálico en la Caja Municipal, para todos los servicios que deban afianzarse por medio de depósito.

Al decir de la prensa madrileña, circulan en aquel mercado billetes falsos del

Banco de España de la serie de 100 pesetas, emisión de 1.<sup>o</sup> de Enero de 1884. Los principales caracteres que los distinguen de los legítimos, de los que se diferencian bastante, para notarlo á simple vista, examinando el conjunto, son, con respeto á los detalles más esenciales, que tienen los falsos toda la estampación borrosa, por estar los trazos aplastados y carecer de la fineza y medias tintas, especialmente en la viñeta y retrato del anverso. El color amarillo del fondo es más anaranjado que en los legítimos, y el tipo de la numeración resulta mal impreso y diferente del de éstos.

**1893**  
**Hoja del Calendario para mañana**

**Junio 29 Jueves**

Stos. Pedro y Pablo apóstoles.

● Luna nueva el 13.—Cuarto menguante el 6.  
Sale el Sol 4 h. 35 m.—Pónese 7 h. 32 m.

## SOCIEDADES

*Circo Colón.*—Esta sociedad anuncia un extraordinario baile para el 29 del corriente, festividad de S. Pedro, con la banda de música que dirige nuestro paisano D. Nicolás Riudavets.

En los intermedios el «Orfeón Mahonés» dirigido por D. Juan Salom, extrenará el coro á voces solas titulado

**De bon mati**  
Cantando además el aplaudido

**Arre moreu**

Nota.—De los precios de costumbre se ha fijado en 20 céntimos de peseta la entrada para caballero. Señoras gratis.

A las 9 en punto.

*El Isleño.*—Arregladamente á lo prevenido en el art. 8 del Reglamento vigente, se convoca junta general extraordinaria para el domingo próximo 2 de julio, con objeto de elegir los cargos de Vice Presidente, Archivero, Secretario y Vice-Tesorero. La votación dará comienzo á las diez de la mañana hasta las doce de la tarde.

Mahón 25 Junio 1893.—Sebastián Femenías, Secretario.

Mañana jueves, por la noche, baile de sociedad y una divertida pantomima.

## Crónica marítima.

### Buques despachados

Día 28

Para Palma, vapor correo *Menorca*, cap. D. José Caldés, con 19 trip., efectos y la correspondencia.

Para Barcelona vapor *Manuel Espaliu* cap. D. Guillermo García, con 26 trips. y carga general.

Para Barcelona vapor *Cabo Peñas*, cap. D. Inocencio Eoitia con 31 trips. y carga general.

Para Barcelona pailebot *S. Rafael*, pat. Bartolomé Sorá, con 5 trip. y lastre.

Para Ciudadela pailebot *Paloma*, pat. Jaime Vives, con 5 trips. y lastre.

## CHASCARRILLOS

Un italiano quiso comprar un caballo, y halló uno que le daban por 100 duros. —Os daré 50 al contado, dijo al chalan, y deberé lo demás.

El vendedor aceptó, y algunos días después fué á cobrar lo que le faltaba.

—¡Cómo se entiende! dijo el italiano; debemos atenernos á nuestras palabras.

Os he dicho que os debería lo demás; ya veis que si lo pagase no os lo debería.

# Telegramas

SERVICIO PARTICULAR DE *El Liberal*

Madrid 27, 6'40 t.

Se ha denunciado á la policía un proyecto de hacer volar el Congreso por medio de una explosión.

Se está discutiendo el presupuesto de Gracia y Justicia; los conservadores siguen empleando el obstruccionismo.

Ayer fallecieron en la Meca 999 atacados del cólera.

La Cámara italiana ha aprobado el tratado de comercio con España.

Madrid 28, 10'10 m.

Los contribuyentes de la Co-ruña se resisten al pago de las contribuciones, sin promover ningún desorden.

Se han declarado en huelga los agricultores de las cercanías de Barcelona. Hay 26 detenidos.

FABRA.

## BANCO DE MAHON BOLSA DE BARCELONA

27 de Junio 4'10 t.

4 por 100 interior . . . . .	70'97
4 por 100 exterior . . . . .	77'17
4 por 100 amortizable . . . . .	78'12
B. H. de Cuba 1886 . . . . .	108'45
Id. id. 1890 . . . . .	98'37
Banco Hispano Colonial. . . . .	83'60
Acciones ferro-carril Francia . . . . .	25'80
F. Norte . . . . .	38'20
Id. Orense. . . . .	00'00
Id. Almansa . . . . .	00'00
Obligaciones Francia . . . . .	56'62
Id. Norte . . . . .	00'00
Id. Orense . . . . .	00'00
Id. Almansa . . . . .	63'62
Compañía Transatlántica . . . . .	00'00

*Empeños del Casino Mercantil*

Interior . . . 8 rs. vn. paga alcista.  
Exterior . . . 0'0 » »

## CAMBIO MAHONES Cotizaciones locales

Industrial Mahonesa. . . . .	23'50 dinero
S. Mahonesa de Vapores. . . . .	90'00
Banco de Mahón. . . . .	30'00
La Eléctrica Mahonesa. . . . .	100'00
La Menorquina, Compañía de Navegación. . . . .	80'00 papel
S. General de Alumbrado. . . . .	65'00 papel
Banco de Ciudadela. . . . .	34'00
Crédito Indus. Mercantil. . . . .	15'00

## TELEGRAMA DE BARCELONA

Día 28.—Bolsín 9'20 m.

4 por 100 interior . . . . .	70'87
4 por 100 exterior . . . . .	77'10
Amortizable . . . . .	78'00
Cubas 1886 . . . . .	107'33
Cubas 1890 . . . . .	98'25
Coloniales. . . . .	00'00
F. Norte . . . . .	00'00

Madrid 28, 9'20 mad.

4 por 100 interior . . . . .	70'82
Paris 4 por 100 Exterior. . . . .	66'56
Renta francesa 3 p. 100 . . . . .	98'00
Londres 4 por 100 Exterior . . . . .	66'50

**En venta**

Lo está la casa situada en el inmediato pueblo de Villa-Carlos, calle de Stuart, número 24.

### Alcaldía de Mahón

#### Funciones públicas

La festividad de San Pedro se celebrará en la tarde del 29 del actual con una cucaña de botolón que tendrá lugar en un buque empavesado y aparejado al objeto, anclado frente al paseo de la Alameda, y se adjudicarán los premios de costumbre á las personas que tomen parte en dicho ejercicio.

Mahón 26 de Junio de 1893.—Damian Moysi.

### Centro General de Negocios

Con motivo del Balance, el día 30 del actual las oficinas de esta Sociedad estarán abiertas para el público solo hasta la una de la tarde.

Mahón 27 de junio de 1893.—Goná-lons, Carreras y C.

## La Menorquina

### Compañía de Navegación

Usando la Junta Directiva de la facultad que le otorgo la General extraordinaria de 30 Abril último, ha acordado hacer una emisión de obligaciones al portador por la cantidad de cien mil pesetas, con arreglo á las bases que están de manifiesto en la Administración. Lo que se hace público para conocimiento de las personas que deseen suscribirse ad virtiendo que tendrán preferencia los accionistas y que la suscripción quedará cerrada el día 30 del corriente á las seis de la tarde.

Mahón 19 Junio de 1893.—El Presidente, J. Sturla y Saura.—P. A. de la Junta Directiva.—El Secretario, Miguel Llambias.

En el acreditado «Colegio Mahonés», bajo la dirección de D. Antonio Vinent y Victory, además de las clases de Matemáticas, Aritmética mercantil y Teneduría de Libros, se abrirán desde el 1.º Julio próximo, conferencias para todas las asignaturas pertenecientes á la segunda enseñanza.—Rector 5.

## BAÑOS DE MAR

Quedan abiertas al público las casitas situadas en la punta de Cala Figuera, sitio conocido por VISTA ALEGRE, y en donde las aguas son mas limpias y puras.

El dueño de las mismas ofrece á los banistas el local de su propiedad, frente á las citadas casitas, muy apropósito para descansar y merendar antes y después de los baños.

### Aviso

Se darían en arriendo varios solares del predio San Antonio, contiguos al mar, bajo ciertas condiciones. Informarán en la calle de San Roque n.º 4.

## ARCA DE NOÉ

### Liquidación

Quedan existentes, propias para la fiesta de San Pedro varias botellas Jerez, Malaga dulce y seco, Moscatel, licor Meata, Rosa, Burdeos, Marrasquino, etc., á precios muy ventajosos.

2, Hannover, 2.

## IMPORTANTE AVISO

### A LOS AGRICULTORES Y GANADEROS

Abonos químicos (no guano) sin mezcla alguna de otras materias inertes.

## ABONO QUÍMICO

Especial para patatas.

» » hortalizas y remolachas.

» » viñas, cereales y arbolado.

### Precios limitadísimos y clases garantidas

Se dan todas las instrucciones necesarias sobre la manera de administrarlos y se regala al comprador la medida exacta para cada cultivo.

## TORTA DE COCO

El mejor alimento para toda clase de ganado y aves de corral. Leche nutritiva y abundante. Estiercol fertilizante. Engorde rápido. Carne sabrosa.

### Precios sumamente económicos

Dichos productos, del todo garantidos véndense en la

## DROGUERÍA MAHONESA

# VALLS Y PONS

8, NUEVA, 8.—MAHÓN

### LA EPILEPSIA

O accidentes nerviosos vulgo mal de corazón, alfercía y mal de S. Pau en Cataluña, y todas las afecciones nerviosas, en general, se curan con las

#### Pastillas antiépilépticas de Ochoa

Este preparado es un poderoso sedante del sistema nervioso y vascular. Los resultados de este verdadero específico contra las afecciones nerviosas y muy particularmente contra la Epilepsia son prodigiosos. Enfermos que padecían estos accidentes más de 20 años, con este tratamiento se han visto libres de tan penosa enfermedad.

### LA ERISPELA

Curación pronta y radical con las

#### PILDORAS DE OCHOA

La Erisipela de la cara y cuero cabelludo, desaparece inmediatamente con el empleo de estas eficaces píldoras. La razón es que, neutralizando el virus productor de ella, el eritema no se extiende más allá del sitio donde se manifiesta y la enfermedad desaparece rápidamente.

Para detales completos del tratamiento de estas enfermedades, se dan prospectos gratis, dirigiéndose á D. B. Ochoa, Magdalena, 27, MADRID.

### LA VIRUELA

Curación rápida y segura, sin quedar hoyos en la cara, con las

#### PILDORAS DE OCHOA

Estas acreditadas píldoras tienen la ventaja de neutralizar el virus variólico, por lo tanto, desde las primeras dosis, los síntomas de la enfermedad se modifican notablemente, el pus es poco concreto y no forma esas gruesas costras, origen de las cicatrices, y por esta razón no quedan hoyos en la cara, y la curación es rápida y segura.

### - DEPOSITOS -

en las principales farmacias de España, Canarias, Baleares, Isla de Cuba, Puerto Rico, Méjico y Portugal.

## TARJETAS DE VISITA

Se imprimen con prontitud, perfección y elegancia en esta imprenta, Nueva, 25



### De Mahón para Barcelona

Saldrá el domingo 2 de julio próximo á las 5 de la tarde el vapor

### Menorquin

su capitán D. Bernardo Cabot.

Admite carga y pasajeros y lo despachan los Sres. Gonálons, Carreras y Calle del Angel, n.º 10.

La carga debe hallarse en el muelle antes de las cuatro de la tarde de dicho día.

### De Barcelona para Mahón

Saldrá el miércoles, 5 de julio próximo, a las 6 de la tarde.

Consignatarios en Barcelona: Señores Moll y Corominas, plaza de Paicob (letra B.)

### Para vender

Lo está la casa n.º 4 de la calle de San Gabriel en la aldea de San Clemente. Informará el notario D. Pedro Orfila.

### Subasta

El viernes 30 del corriente, á las once de su mañana se venderán en licitación privada, en el despacho del Notario don Francisco Meradal, una casa con dos almacenes contiguos, cita en la calle de la Infanta n.º 74, y un vergel dividido en dos porciones; sito en el llano de San Juan de este término municipal.

El día 9 de Julio á las once de la mañana se venderá en licitación verbal en el despacho del Notario D. Francisco Andreu el predio nombrado BINIQUET, situado en el distrito de San Clemente, término de Mahón, con sujeción á las condiciones que están de manifiesto en el despacho de dicho Notario. Tiene dicho predio casas para el colono y para el propietario, dos pozos, cinco cisternas y todos los edificios necesarios y contiene mucho arbolado.

### Para Barcelona

El jueves 29 del actual saldrá el velero pailebot SAN RAFAEL, al mando del acreditado patrón D. Bartolomé Sorra, admitiendo carga y pasajeros.

Dicho buque á últimos de la semana proxima, si el tiempo lo permite, se dará á la vela para está.

Lo despacha en Mahón D. Rafael Pons Borrás y en Barcelona los Sres. Torres y Grau.

Mahón 26 Junio 1893.

## BAÑOS DE MAR

Están abiertas al público las casitas de Francisco Alegre, frente el almacén n.º 48 del Andén de Levante.

Despacho en dicho almacén, ó bien calle de S. Alberto n.º 15.

Imprenta de Bernardo Fábregues, Nueva, 25.

# Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, Barcelona.

### Píldoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, hísticas, gota, herpes,

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarlos.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Enfermedades SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estruñeces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

### Cuantos padezcan DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, flojedad de san gre ó descarnes de las encías, fúrxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensación: producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrífico Saint-Serrant del Doctor Casasa.

Único que pone y la conserva boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.